

Inicio del incendio en Viña del Mar

El minuto a minuto de Peñuelas y de los trágicos errores de cálculo de las autoridades

A las 15:00 del 2F el fuego estaba desatado, con fuertes vientos, pero no acertaron en dimensionar lo que se vendría, ni en tomar medidas oportunas.



Por J. Jofré, F. Moya,
 C. Olivares y R. González

Todo falló ese día. Incluso, en parte el pronóstico del tiempo. El jueves distintas aplicaciones avisaban que para el viernes 2 de febrero se vendría una máxima para Valparaíso de 27 grados y fuertes vientos desde el sur.

El viento sur sí sopló fuerte, incluso con ráfagas de hasta 80 kilómetros por hora, pero los 33 grados de aquella tarde resultaron una sorpresa.

12:50

Alerta roja con fuerzas dividida

En esas condiciones luego se desarrolló el mortal incendio, que, en su principal foco de inicio, en el sector de lago Peñuelas, comenzó a las 12:50 horas, con una alerta roja del Servicio Nacional de Prevención de Desastres (Senapred).

Pero los esfuerzos regionales, estaban

divididos, porque a las 3:29 de esa madrugada, se había dado una primera alerta roja por un incendio en Camino a Las Docas (Laguna Verde), que comenzó con una hectárea y que una hora más tarde había quintuplicado su volumen. Durante el día fue sofocado. El otro fue el de Lo Moscoso (Villa Alemana), que arrasó con más de 50 casas y que dejó en cenizas unas 1.500 hectáreas.

13:29

Alerta de Conaf y el puesto de mando

A las 13:29 horas la Conaf tomó la posta y activó su alerta roja para el "Complejo Las Tablas-Reserva Lago Peñuelas", declarando una amenaza para infraestructura crítica y advirtiendo que, preliminarmente, había 30 hectáreas afectadas, pero con un "comportamiento extremo y generación de pavesas".

Aunque suele entenderse como "pavesa" aquella partecilla ligera, que salta de una materia inflamada y acaba por con-

vertirse en ceniza, en este contexto se entiende como partes incandescentes con el potencial de iniciar focos a varios metros del fuego principal.

Ahí se instaló un "puesto de mando", que resultó del todo incapaz para contener el avance del fuego. Estaba compuesto por 7 técnicos, 10 brigadistas, 4 camiones cisterna, 4 aviones, 4 helicópteros, 1 avión pesado Aero Tanker MD-87 y una aeronave de coordinación y observación, más el apoyo de bomberos de Valparaíso.

14:00

Corte preventivo de ruta "sin peligro a viviendas"

Poco más de media hora después, Carabineros cortó la ruta 68 a la altura del kilómetro 91 (reserva forestal del lago Peñuelas), que entonces, tenía visibilidad reducida por el humo. Se dio como alternativa para el flujo vehicular el enlace Quintay.

(Continúa en la página 8)

A pesar del fuerte viento, a las 14:10 horas el director regional subrogante de la oficina de Senapred de Valparaíso, Felipe Estay, comunicaba que el corte de la ruta era solo "de manera preventiva", porque había una emergencia "al interior de la reserva nacional", con afectación forestal, pero "sin peligro a viviendas".

14:52

Autoridad política insiste: "ningún tipo de riesgo por ahora"

42 minutos más tarde, a las 14:52, la delegada presidencial subrogante de Valparaíso, Paula Gutiérrez, daba una nueva señal de seguridad, al publicar en redes sociales que "no hay ningún tipo de riesgo por ahora de afectación de viviendas".

Remarcaba que los incendios estaban siendo combatidos por aire y tierra.

Pero a esas alturas, las redes sociales estaban difundiendo videos, asegurando que el fuego ya estaba fuera de control. Y la delegada presidencial (s), Paula Huenchuleo, hablaba con BioBioChile, informando de la emergencia forestal y del combate en el lugar.

16:16

"Rápido avance". Orden de evacuar por foco de Villa Alemana

Conaf volvió a tomar la palabra, calificando al siniestro a las 16:16 horas como de "alta intensidad" y "rápido avance". Ya iban 480 hectáreas arrasadas y en ese momento se sumaron al combate tres brigadas, premunidas de una arrastradora forestal (skidder) y llegaron refuerzos de bomberos de Casablanca y Viña del Mar.

Huenchuleo entonces se trasladó a CNN y a las 18:01 habló de las labores de combate de incendio. Hasta ese momento, Senapred solo había activado el sistema SAE (mensajes telefónicos), ordenando la evacuación de poblados cercanos a Villa Alemana.

18:41

Orden de evacuar con las llamas encima

A las 18:15 Huenchuleo hablaba por radio Cooperativa, pero todavía no se ordenaba la evacuación. A esa hora las llamas estaba cerca de los poblados costinos que luego sufrirían las mayores consecuencias en muertos, heridos y bienes incinerados, como El Olivar y Providencia en Viña.

Recién a las 18:41 horas se enviaron 6 mensajes simultáneos a través del sistema SAE:

"Por incendio forestal, evacúe sector: Jardín Botánico, comuna de Viña del Mar.

Villa Hermosa y Villa Dulce, comuna



Presentan querrela "en contexto de ley antiterrorista"

Un grupo de abogados de Viña del Mar presentó una "querrela criminal" por el delito de incendio "en el contexto de la ley antiterrorista", dirigida contra quienes resulten responsables. El escrito fue ingresado el viernes 9 de febrero y expone que las familias se vieron enfrentadas a perder sus bienes y vidas. Aventura que habría una "ideología" detrás de los hechos "destinados a infundir temor en la población". Pide que declaren como testigos diversas autoridades, incluyendo el Presidente y está firmado por los abogados Mario Zumelzu (exUDI), los hermanos Luis y Pablo Cantellano y Rafael González.

de Viña del Mar.
 Canal Beagle y el Olivar, Viña del Mar".

Diversos testimonios sitúan el ingreso de las llamas a poblados alrededor de las 19 horas. Casi no hubo tiempo de arrancar y los mensajes no decían para dónde huir. Las comunicaciones estaban entrecortadas, pero, al menos en teoría, los celulares sí recibían las alertas, pues el SAE está confeccionado en base a una "redundancia": si una antena cae, busca otras para llegar hasta los destinatarios.

19:38

Otra tardía orden de evacuación

Luego vendría otra sucesión de alertas de evacuación para Viña del Mar: a las



19:38 para los sectores de Achupallas y Villa Independencia y a las 19:52 para Villa Rukan y Reñaca Alto.

A esas alturas, Viña del Mar ya estaba ardiendo en su parte alta y alrededores y se iniciaba una fuga desorganizada de los habitantes, que se extendería hasta la noche y que en redes sociales se traduciría en desesperados mensajes, como "nadie sabe a dónde evacuar".

20:24

Boric cita al Cogrid y el mensaje de Tohá

Cuando ya se habían dado numerosas alertas de evacuación para los dos principales focos (el de Villa Alemana y Viña del Mar) y ardían sectores de Quilpué y partes altas de Viña, el Presidente

Gabriel Boric comunicó a las 20:24 horas que citaba al Comité de Gestión del Riesgo de Desastres para el día sábado 3 de febrero a las 8:00 horas.

A esas alturas el Senapred reiteraba órdenes de evacuación una y otra vez, pero en los poblados reinaba la confusión y algunos vehículos quedaban atrapados por cortes de rutas provocados por accidentes y por llamas, humo y pavesas, que invadían algunos caminos.

"Tenemos todas nuestras fuerzas desplegadas en el combate a los incendios forestales en la zona centro y sur del país. Además he instruido a la Ministra del Interior @Carolina_Toha que realice COGRID nacional mañana sábado a las 8.00 AM con autoridades para hacer frente a la situación. Hago un llamado a seguir las indicaciones, ser responsables y no exponerse a riesgos innecesarios. Entre todos, nos cuidamos", escribió el Mandatario.

A las 21:30 horas la ministra del Interior, Carolina Tohá informó a través de la red social X que estaba en contacto con la delegada presidencial de Valparaíso, el director nacional de Senapred, la ministra de Salud Ximena Aguilera y el subsecretario del Interior Manuel Monsalve. "Mañana a primera hora encabezaré Cogrid nacional para hacer nuevo balance y definir nuevas acciones... En los meses previos nos hemos preparado y aumentado los recursos disponibles para enfrentar con toda la fuerza este tipo de emergencias. Es el momento de redoblar nuestros esfuerzos, el trabajo conjunto y el apoyo a las familias afectadas", culminaba.

23:34

Boric recula y llama a Cogrid de inmediato. Corredores de evacuación tardíos

Como paso previo al Cogrid nacional anunciado por el Presidente, se reunió a las 22:10 horas el Cogrid regional, al que acudió la alcaldesa de Viña del Mar, Macarena Ripamonti entre otras autoridades, incluyendo representantes de Conaf y Carabineros.

Tras ello, a las 23:29 horas la delegada presidencial, Sofía González, anunciaba 10 fallecidos y unas 1.000 viviendas afectadas en el sector de El Olivar.

Fue entonces, a las 23:34 horas, que Boric pareció tomarle mejor el peso a la situación y adelantó el Cogrid nacional para las 00:30 horas, decretando Estado de Excepción por Catástrofe. Tres horas después, ya realizado el encuentro, Tohá anunciaba que habría toque de queda de 8:00 AM de ese domingo 3 de marzo y hasta el mediodía para las comunas de Limache, Quilpué, Villa Alemana y Viña del Mar.

Pasado el toque de queda se habilitarían perímetros de seguridad y corredores de emergencia, reservados para circular en caso de evacuación. Corredores de evacuación que llegaron muy tarde.